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УДК 53.02

К ВОПРОСУ ИЗУЧЕНИЯ 

ПОВЕРХНОСТНЫХ СВОЙСТВ КРИСТАЛЛОВ

А.Х. ДЫШЕКОВА

Институт информатики, электроники  и компьютерных технологий
ФГБУ ВО «Кабардино-Балкарский государственный университет им. Х.М. Бербекова»
360004, КБР, г. Нальчик, ул. Чернышевского, 173 
 E-mail: institutinformatiki@mail.ru
В статье рассмотрены вопросы изучения поверхностного натяжения кристаллов, поверхностных термодинамических потенциалов для твердых тел, методы термодинамического изучения межфазных явлений.

Ключевые слова: поверхностная энергия, поверхностное натяжение, ретикулярная плотность, метод Гиббса.

TO A QUESTION OF STUDYING 

OF SURFACE  PROPERTIES OF CRYSTALS

A.Kh. DYSHEKOVA

Institute of Informatics, electronics and computer technologies 

Kabardino-Balkarian State University n/a H.M. Berbekov
360004, KBR, Nalchik, Chernyshevsky street, 173
  E-mail: institutinformatiki@mail.ru
In the article questions of studying of a surface tension of crystals, surface thermodynamic potentials for solid bodies, methods of thermodynamic studying of the interphase phenomena are considered.

Key words: surface energy, surface tension, reticular density, Gibbs's method.
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УДК 538.91

СТРУКТУРНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ ПРИ ПОЛИМОРФНЫХ 

α-β ФАЗОВЫХ ПЕРЕХОДАХ В КВАРЦЕ

А.Х. ДЫШЕКОВА, А.М. КАРМОКОВ

Институт информатики, электроники  и компьютерных технологий
ФГБУ ВО «Кабардино-Балкарский государственный университет им. Х.М. Бербекова»
360004, КБР, г. Нальчик, ул. Чернышевского, 173 
 E-mail: institutinformatiki@mail.ru
В работе рассмотрены кристаллическая структура диоксида кремния, его структурное разнообразие, аспекты оценки степени порядка-беспорядка в системах кремнезема (кварца). Различие структурных форм диоксида кремния объясняется его кристаллохимией, условиями синтеза, а также ретикулярной плотностью.

Ключевые слова: кварц, диоксид кремния, полиморфизм, структурная упорядоченность, ретикулярная плотность.

STRUCTURAL CHANGES AT POLYMORPHIC

α-β PHASE TRANSITIONS IN QUARTZ

A.Kh. DYSHEKOVA, A.M. KARMOKOV

Institute of Informatics, electronics and computer technologies 

Kabardino-Balkarian State University n/a H.M. Berbekov
360004, KBR, Nalchik, Chernyshevsky street, 173
  E-mail: institutinformatiki@mail.ru
The paper considers the crystal structure of silicon dioxide, its structural diversity, aspects of the degree of order-disorder estimation in silica (quartz) systems. The difference in the structural forms of silicon dioxide is due to its crystallochemistry, the conditions of synthesis, and also to the reticular density.  

Key words: quartz, polymorphism, structural order, reticular density.

ЛИТЕРАТУРА

1. Диденко П.И., Ефремов А.А. Ионное распыление кварца: какие свойства материала отражаются в масспектрах вторичных ионов // Поверхность. Рентгеновские, синхротронные и нейтронные исследования. 2011. № 2. С. 75-80

2. Murata K.J., Norman M.B. An index of crystallinity for quartz // American Journal of Science. 1976. 276. P. 1120-1130. 

3. Самсонов А.В., Дмитриев С.В., Старостенков М.Д. Анализ дисперсионных кривых кварца вблизи фазового перехода через несоразмерную фазу // Фундаментальные проблемы современного материаловедения. 2010. Том 7. № 4. С. 112-116.

4. Дышекова А.Х., Кармоков А.М. Влияние фазового перехода монокристалла кварца на краевой угол смачивания свинцом // Письма в журнал технической физики. 2011. Том 37. Вып. 21. 
5. Шафрановский  И.И.  История кристаллографии. XIX век. М.; Л.: Наука. 1980. 324 с.
Дышекова Аминат Хусеновна, ст. преподаватель кафедры электроники и информационных технологий Кабардино-Балкарского государственного университета им. Х.М. Бербекова.

360004, КБР, г. Нальчик, ул. Чернышевского, 173. 

Тел.: 8(903)426-95-69.

E-mail: aminatdh@mail.ru
Кармоков Ахмед Мацеевич, д.ф.-м.н., профессор кафедры электроники и информационных технологий Кабардино-Балкарского государственного университета им. Х.М. Бербекова.

360004, КБР, г. Нальчик, ул. Чернышевского, 173. 

Тел.: 8(8662) 72-23-04.

E-mail: karmokov@kbsu.ru
Dyshekova Aminat Khusenovna, senior lecturer of department of  electronics and informational technologies of the Kabardino-Balkarian State University named after H.M. Berbekov. 

360004, KBR, Nalchik, Chernyshevsky street, 173. 

Ph.: 8(8662) 72-23-04.

E-mail: aminatdh@mail.ru
Karmokov Akhmed Matsevich, doctor of physical and mathematical sciences, professor of department of  electronics and informational technologies of the Kabardino-Balkarian State University n/a H.M. Berbekov.

360004, KBR, Nalchik, Chernyshevsky  street, 173.

Ph.: 8(8662)72-23-04.

E-mail:karmokov@kbsu.ru

_____________________________________________________________________________________

УДК: 517.958:531–133

ПРИМЕНЕНИЕ ВЕЙВЛЕТ-АНАЛИЗА ДЛЯ МОДЕЛИРОВАНИЯ

НЕЛИНЕЙНОГО ОСЦИЛЛЯТОРА 

В.В. НАРОЖНОВ 

Институт прикладной математики и автоматизации –
филиал ФГБНУ «Федеральный научный центр 

«Кабардино-Балкарский научный центр Российской академии наук» 

36000, КБР, г. Нальчик, ул. Шортанова, 89-а

E-mail: ipma@niipma.ru
В графической среде Simulink построена имитационная модель колебаний нелинейного осциллятора при упругом контакте с плоской поверхностью. Численно решается задача Коши, описывающая такое взаимодействие. Для полученного численного решения, а также звуковых сигналов, возникающих при соударении зонда с твердой поверхностью, проведено вейвлет-преобразование. Вейвлет-анализ сложных акустических сигналов позволяет обнаружить мелкомасштабные особенности, которые необходимы для интерпретации эксперимента. 

Ключевые слова: математическое моделирование, численное решение дифференциальных уравнений, теория упругости, акустические сигналы, вейвлет-анализ.

APPLICATION OF WAVELET ANALYSIS FOR MODELING

A NONLINEAR OSCILLATOR

V.V. Narozhnov 

Institute of Applied Mathematics and Automation –

branch of the FSBSE «Federal Scientific Center 

«Kabardin-Balkar Scientific Center of the Russian Academy of Sciences»

360000, KBR, Nalchik, Shortanov street, 89-a
E-mail: ipma@niipma.ru

A simulation model of a nonlinear oscillator in elastic contact with a flat surface was constructed in a graphical environment Simulink. The Cauchy problem describing such an interaction is solved numerically. For the obtained numerical solution, as well as for the sound signals that occur when the probe collides with a solid surface, a wavelet transform is performed. Wavelet analysis of complex acoustic signals allows to detect small-scale features that are necessary for the interpretation of the experiment.

Key words: mathematical modeling, numerical solution of differential equations, elasticity theory, acoustic signals, wavelet analysis.
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УДК 551.5+551.3

ДИНАМИКА НЕКОТОРЫХ КЛИМАТИЧЕСКИХ ПЕРЕМЕННЫХ

ДЛЯ РАВНИННОЙ ЧАСТИ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ С 1961 ПО 2016 ГГ. 
Е.А. КОРЧАГИНА

ФГБНУ «Федеральный научный центр 

«Кабардино-Балкарский научный центр Российской академии наук»

Центр географических исследований 

360002, КБР, г. Нальчик, ул. Балкарова, 2

E-mail: cgrkbncran@bk.ru
Исследована динамика таких климатических переменных равнинной части КБР, как средние за десятилетия и тридцатилетия месячные температуры воздуха и суммы атмосферных осадков в сезон прохождения неблагоприятных паводков на реках республики. Выявлены изменения в распределении осадков по месяцам внутри периода паводков, при этом признаками статистической значимости не обладает ни одна из выделенных здесь тенденций за период 1961-2016 гг. Распределение температур воздуха внутри сезона паводков не изменилось, но показатели, осредненные за десятилетние и тридцатилетние периоды, достигли максимальных значений в конце периода.

Ключевые слова: динамика, суммы атмосферных осадков, температура воздуха, изменение климата, опасные природные процессы.

DYNAMICS OF SOME CLIMATIC VARIABLES IN THE FLAT PART

OF KABARDIN-BALKAR REPUBLIC  FROM 1961 TO 2016

E.A. KORCHAGINA 

FSBSE “Federal Scientific Center

“Kabardin-Balkar Scientific Center of the Russian Academy of Sciences”

Center of geographical researches

360002, KBR, Nalchik, 2, Balkarov street

E-mail: cgrkbncran@bk.ru
The dynamics of air temperature and sums of precipitation, averaged over decades and thirty-year periods, during the season of floods on the rivers in flat part of the Kabardin-Balkar Republic is investigated. Changes in distribution of monthly precipitation in the period of floods are revealed. At the same time, none of the trends identified here for the period 1961-2016 is indicative of statistical significance. The distribution of air temperatures within the flood season did not change, but the indicators averaged over decades and thirty-year periods reached the maximum values at the end of the period. 

Key words: dynamics, precipitation, air temperature, floods, natural hazards.
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ПОДВЕРЖЕННОСТЬ СЕЛЕВЫМ ПРОЦЕССАМ

ВЕРХОВЬЕВ РЕКИ УРУХ

(РЕСПУБЛИКА СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ-АЛАНИЯ)

П.Е. МАРЧЕНКО, М.М. ГЕДУЕВА, Д.Р. ДЖАППУЕВ, А.М. ХУТУЕВ 

ФГБНУ «Федеральный научный центр 

«Кабардино-Балкарский научный центр Российской академии наук»

Центр географических исследований 

360002, КБР, г. Нальчик, ул. Балкарова, 2

E-mail: cgrkbncran@bk.ru
В рамках проводящихся в ЦГИ КБНЦ РАН комплексных исследований подверженности геосистем Центрального Кавказа опасным экзогенным процессам и численной интегральной оценки степени экзогенной опасности различной степени детализации для процессов различных типов на основе развиваемой и реализуемой в ЦГИ КБНЦ РАН геоинформационной методологии в данной работе приводятся результаты экспедиционных обследований верховьев ущелья реки Урух, подверженных воздействию селевых процессов.

Ключевые слова: опасные природные процессы, подверженность селевым процессам, селевой бассейн, селевое русло, селевой поток, конус выноса, максимальный объем выноса селя, селевые отложения.

SUSCEPTIBILITY TO TORRENTIAL PROCESSES

OF UPPER COURSES OF URUKH RIVER

(REPUBLIC NORTHERN OSETIA-ALANYA)

P.E. MARCHENKO, M.M. GEDUYEVA, D.R. DZHAPPUEV, A.M. KHUTUEV 

FSBSE “Federal Scientific Center

“Kabardin-Balkar Scientific Center of the Russian Academy of Sciences”

Center of geographical researches

360002, KBR, Nalchik, 2, Balkarov street
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 Within the complex researches of susceptibility of geosystems of Central Caucasus Mountains to dangerous exogenic processes which are conducted by CGR of KBSC of RAS and numerical integral assessment of degree of exogenic danger of various extent of detalization of processes of various types on the basis of the geoinformational methodology developed and realized in CGR of KBSC of RAS, results of expeditions to the upper courses of the gorge of the Urukh River subject to impact of torrential processes are presented in this work.

Key words: natural dangers (hazards), susceptibility to torrential processes, torrential pool, torrential bed, mud stream, carrying out cone, maximal volume of mudflow carried out, torrential deposits.
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АНАЛИЗ ПРОБЛЕМ ПРОСТРАНСТВЕННОГО РАЗВИТИЯ

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ТЕРРИТОРИЙ
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В статье предложена система показателей оценки муниципального пространственного развития. Проведен пространственный анализ межмуниципальных асимметрий и определены основные проблемы пространственного развития муниципальных районов. 

Ключевые слова: пространственное развитие, муниципальный район, межмуниципальные асимметрии, проблемы пространственного развития.
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The system of indicators of assessment of municipal spatial development is offered in article. The spatial analysis of intermunicipal asymmetries is carried out and the main problems of spatial development of municipal districts are defined.

Key words: spatial development, municipal district, intermunicipal asymmetries, problems of spatial development.
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В работе проанализирован исследовательский материал, практический опыт образования и эволюции региональных социально-экономических систем. Рассмотрены различные определения региональных социально-экономических систем. Обобщены существующие воззрения на проблему развития региональных социально-экономических систем, отмечены базисные положения и нормы. Дано определение относительно самостоятельных территориально-хозяйственных комплексов, показаны особенности территорий, способствующие производству полноценной социально-хозяйственной жизни на некоторой территории. Указано основное отличие региональных социально-хозяйственных систем от территориальных, природных, национально-культурных, социально-политических.

Ключевые слова: образование, эволюция региональных социально-экономических систем, юрисдикция субфедеральных и муниципальных органов власти, моделирование и проектирование региональных социально-экономических систем, базисные положения и нормы региональных систем. 
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The paper analyzed the research material, practical experience of the formation and evolution of regional socio-economic systems. Various definitions of regional socio-economic systems are considered. Existing views on the problem of development of regional socio–economic systems, marked by the basic provisions and norms are summarized. Definition is made relating to the separate territorial-economic complexes, peculiarities of the territories, contributing to the production of the full socio-economic life in some territories. The main difference of regional socio-economic systems from the territorial, natural, national-cultural, socio-political ones is demonstrated.

Key words: education, evolution of regional socio-economic systems, jurisdiction, sub-Federal and municipal authorities, modeling and projecting regional socio-economic systems, basic provisions and norms of regional systems.
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ПРИНЦИПЫ ФОРМИРОВАНИЯ НОВОЙ ЭКОНОМИКИ:

ПОСТНЕКЛАССИЧЕСКИЙ КОНТЕКСТ

С.А. ТУМЕНОВА, Т.Х. ВАРКВАСОВА
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филиал ФГБНУ «Федеральный научный центр

«Кабардино-Балкарский научный центр Российской академии наук»
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В статье аргументируется необходимость формирования теоретико-методологической основы интеллектуальной экономики в рамках постнеклассического подхода, отмечается целесообразность использования эндогенной модели экономического роста, оптимизирующей использование внутренних ресурсов, механизмов организации и самоорганизации экономических систем в условиях турбулентности, высокой динамики и неопределенности внешней среды. Предлагается структурная модель развития экономики знания, акцентируется внимание на глобальном характере проблемы ее построения, а также необходимости выработки четко сформулированной стратегии повышения конкурентоспособности экономических систем за счет опережения конкурентов в междисциплинарном поиске инновационных решений и прорывных технологий.

Ключевые слова: интеллектуальная экономика, принципы формирования новой экономики, особенности современной социально-экономической динамики, постнеклассический подход, междисциплинарность, турбулентность, модель экономики знания. 

PRINCIPLES OF FORMATION OF NEW ECONOMY:

THE POST-CLASSICAL CONTEXT

S.A. TUMENOVA, T.Kh. VARKVASOVA
Institute of Computer Science and Problems of Regional Management – 

branch of Federal state budgetary scientific establishment "Federal scientific center 

"Kabardin-Balkar Scientific Center of the Russian Academy of Sciences" 

360000, KBR, Nalchik, 37-a, I. Armand St.

E-mail: iipru@rambler.ru
The necessity of forming the theoretical and methodological basis of the intellectual economy in the framework of the post-nonclassical approach is argued in the article. It is noted that it is expedient to use the endogenous model of economic growth that optimizes the use of internal resources, the mechanisms of organization and self-organization of economic systems in conditions of turbulence, high dynamics and uncertainty of the external environment. The structural model of the knowledge economy development is proposed, the main attention is paid to the global nature of the problem of its construction, as well as the need to develop a clearly formulated strategy for increasing the competitiveness of economic systems, advancing competitors in the interdisciplinary search for innovative solutions and breakthrough technologies.

Key words: intellectual economy,  principles of the formation of a new economy, features of modern socio-economic dynamics, post-nonclassical approach, interdisciplinarity, turbulence,  knowledge economy model.
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ЭФФЕКТИВНОСТЬ СТРАТЕГИЧЕСКИХ ФАКТОРОВ РАЗВИТИЯ ИНВЕСТИЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ АПК РЕГИОНА 

М.А. ШОМАХОВА
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филиал ФГБНУ «Федеральный научный центр 

«Кабардино-Балкарский научный центр Российской академии наук»

360004, КБР, г. Нальчик, ул. Кирова, 224

E-mail: kbniish2007@yandex.ru
 В статье на основе учета специфики и особенностей организации инвестиционных процессов в регионе дается обоснование необходимости создания действенной региональной инфраструктуры инвестиционной деятельности, выявляются и структурируются основные проблемы развития исследуемого направления. 

Ключевые слова: инвестиционная деятельность, агропромышленный комплекс, инновационное развитие, инновационно-инвестиционный потенциал, Кабардино-Балкарская Республика.

THE EFFECTIVENESS OF THE STRATEGIC FACTORS

IN THE DEVELOPMENT OF THE INVESTMENT ACTIVITIES

OF AGRIBUSINESS IN THE REGION
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 The article defines the necessity of creating an effective regional infrastructure of investment activity,  main problems of development of the studied area are identified and structured on the basis of the specifics and peculiarities of the organization of investment processes in the region. 

Key words: investment activity, agro-industrial complex, innovative development, innovative and investment potential, grain subcomplex,  Kabardino-Balkar Republic.
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ОБРАЗ  ЖАБАГИ  КАЗАНОКО

В КАРАЧАЕВО-БАЛКАРСКИХ ИСТОРИЧЕСКИХ ПРЕДАНИЯХ

Б.А. БЕРБЕРОВ
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филиал ФГБНУ Федеральный научный центр 

«Кабардино-Балкарский научный центр Российской академии наук»

360000, КБР, г. Нальчик, ул. Пушкина, 18
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Мыслитель и общественный деятель XVIII века Жабаги Казаноко – уникальная кросс-культурная личность, национально адаптированная фольклорной системой разных народов на Северном Кавказе. Автор статьи в рамках сравнительно-исторической фольклористики рассматривает «карачаево-балкарский дискурс» творческого наследия Казаноко, особо выделяя цикл преданий о судебно-миротворческом таланте мудреца.

Ключевые слова: Жабаги Казаноко, Северный Кавказ, карачаево-балкарский дискурс, фольклор, кросс-культурный герой, исторические предания, культ разума.
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Philosopher and public figure of the XVIII century Zhabagi Kazanoko is a unique cross-cultural personality, nationally adapted by folklore system of different nations in the North Caucasus. The author of the article in the context of comparative historical folklore studies the “Karachay-Balkar discourse” of the creative legacy of Kazanoko, especially highlighting the cycle of legends about the judicial and peacemaking talent of the wise man.

Key words: Zhabagi Kazanoko, the Northern Caucasus, Karachay-Balkar discourse, folklore, cross-cultural hero, historical legends, cult of reason.
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АДМИНИСТРАТИВНО-ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ ПРЕОБРАЗОВАНИЯ

В КАБАРДЕ И БАЛКАРИИ В XVI – НАЧАЛЕ XX В.
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В статье исследованы интеграционные процессы, происходившие среди кабардинцев и балкарцев начиная с XVI в. до 1917 г. Длительный процесс вхождения кабардинцев и балкарцев в состав Российской империи разбит на этапы и подробно изучен. Автор обращает внимание на особенности административно-территориальных изменений на протяжении каждого этапа. Новизна работы определяется рассмотрением различных форм общественного устройства, приставства и военно-народного управления и их влияния на дальнейшую интеграцию кабардинцев и балкарцев в состав Российской империи.

Ключевые слова: Российская империя, Терская область, Кабардинский округ, Георгиевский округ, Пятигорский округ, Нальчикский округ, Кабарда, Балкария, наместничество, приставство, военно-народное управление, уезд, округ.
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The article studies the integration processes that took place among the Kabardians and Balkars from the 16th century onwards. until 1917. The long process of entry of Kabardians and Balkars into the Russian Empire is divided into stages and thoroughly studied. The author draws attention to the peculiarities of administrative and territorial changes throughout each stage. The novelty of the work is determined by the consideration of various forms of social structure, the bureaucracy and military-popular administration, and how they influenced the further integration of Kabardians and Balkars into the Russian Empire.
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В статье кратко рассматриваются достижения сказковедения в Дагестанском и Северо-Осетинском регионах на рубеже XX–XXI вв. Предметом анализа являются труды А.М. Ганиевой, Ф.А. Алиевой, А.М. Аджиева и Д.В. Сокаевой, внесших значительный вклад в изучение данной проблемы.

Ключевые слова: сказка, жанр, типология, композиция, мифология, язычество, вымысел.
NORTH-CAUCASIAN FAIRY-TALE STUDYING

ON THE BOUNDARY OF CENTURIES

Kh.Kh. MALKONDUEV
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The article briefly examines the achievements of fairy-tale studying in Dagestan and North-Ossetian regions on boundary of XX–XXI centuries. The subject of analysis are the works of A.M. Ganieva, F.A. Alieva, A.M. Adzhiev and D.V. Sokaeva, who made a significant contribution to the study of this problem.

Key words: fairy-tale, genre, typology, composition, mythology, paganism, fiction.
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К ВОПРОСУ О ФУНКЦИОНИРОВАНИИ И ТРАНСФОРМАЦИИ

ТРАДИЦИОННЫХ ЦЕННОСТЕЙ В УСЛОВИЯХ СОВРЕМЕННОГО ОБЩЕСТВА 
В КОНТЕКСТЕ СИНЕРГЕТИЧЕСКОЙ МЕТОДОЛОГИИ

Н.А. ШАОЖЕВА
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Предпринята попытка анализа функционирования и трансформации традиционных ценностей на современном этапе с точки зрения синергетической методологии. Показано, что особую значимость в процессе трансформации традиционных ценностей приобретает так называемая бифуркация, обеспечивающая тренды этих изменений, которые невозможно спрогнозировать. Обращено внимание на то, что трансформационные процессы, имеющие место в системе традиционных ценностей, происходят в контексте самоорганизации, где господствуют случайность, непредсказуемость и неустойчивость, в силу чего выявляется новое понимание и представление будущего существования традиций. 

Ключевые слова: синергетика, трансформация, традиционные ценности, система, бифуркация, устойчивость, неустойчивость, самоорганизация.

TO THE QUESTION OF THE FUNCTIONING AND TRANSFORMATION OF TRADITIONAL VALUES IN A MODERN SOCIETY IN THE CONTEXT
 OF THE SYNERGISTIC METHODOLOGY
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An attempt to analysis of the functioning and transformation of traditional values at the present stage in terms of the synergy methodology was made. It is shown, that the special significance in the process of transformation of traditional values becomes a so-called bifurcation, providing the trends of these changes that are impossible to predict. The author draws attention to the fact that the transformational processes occurring in the system  of  traditional  values  occur  in  the  context  of  self-organization,  dominated  by  randomness, unpredictability  and  instability,  and therefore a  new  understanding  and  view  of  the  future existence  of  traditions is identified.

Key words: synergy, transformation, traditional values, system, bifurcation, stability, volatility, self-organization.
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Плодовитость - эволюционно сложившаяся способность каждого вида систематически приносить приплод в естественных условиях, как правило, обеспечивающая компенсацию смертности. При этом природа распорядилась так, что чем животное крупнее и дольше живет, тем продолжительнее эмбриональное развитие и меньше потомства в выводке. Поэтому по способности давать потомство крупный рогатый скот следует относить к низкоплодовитым видам. Именно из-за             этого плодовитость коров приобретает ведущее зоотехническое и экономическое значение.

Ключевые слова: воспроизводство стада, плодовитость, быки-производители, отбор, оценка, эффективность.

ORGANIZATION OF HERD REPRODUCTION IN FARMS
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Fertility is the evolutionary developed ability of each species to systematically bring an offspring in natural conditions, providing usually a compensation for mortality. The nature disposed so that the larger in size and longer living  animalt has usually longer embryonic development and fewer offspring it born per litter. Therefore, for the ability to produce offspring, cattle should be attributed to low-reproduction species. Because of this, the fertility of cows acquires leading zootechnical and economic importance. 

Key words: bulls, selection, reproductive quality, assessment.
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СОРТА И ГИБРИДЫ ПОДСОЛНЕЧНИКА ДЛЯ АГРОЛАНДШАФТОВ

 ПРЕДГОРНОЙ И ГОРНОЙ ЗОН КБР

М.Д. ЭНЕЕВ 
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Изложены обобщённые данные исследований за 2004-2015 гг. технологических вопросов возделывания районированных сортов и гибридов подсолнечника в условиях агроландшафтов предгорно-горного пояса КБР. Изучалась адаптивность сортов и гибридов подсолнечника на склоново-балочных полях в условиях достаточного естественного увлажнения. Определялась эффективность внесения минеральных удобрений, внекорневой подкормки подсолнечника комплексными макро-микроудобрениями и биопрепаратами.

В результате полевых производственных испытаний многих сортов и гибридов подсолнечника отечественной и зарубежной селекции выявлены наиболее адаптивные и высокотехнологические для почвенно-климатических условий предгорно-горного пояса КБР скороспелые и раннеспелые сорта и гибриды – ВНИИМК-100, Казачий, Родник, СМ-370, СМ-452, Донской 22, Дон Ра, ПР 62               А 91, НСХ 63 с продуктивностью маслосемян 27-35 ц/га.

Определена оптимальная густота стояния растений к уборке, где для скороспелых сортов и гибридов она равна 65-70, раннеспелых и среднеспелых – 55-60 тыс./га, для лузговых сортов подсолнечника Орешек и др. максимальная урожайность и выход крупной фракции обеспечиваются при густоте стояния 28-32 тыс. растений на гектаре.

Ключевые слова: агроландшафты, предгорно-горный пояс, подсолнечник, сорта, гибриды, удобрение, листовая подкормка, гибриды, урожай семян, рентабельность.

VARIETIES AND HYBRIDS OF SUNFLOWER FOR AGRICULTURAL LANDSCAPES 

OF FOOTHILL AND MOUNTAIN ZONES OF THE KBR
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The generalized data of researches for 2004-2015 of technological questions of cultivation of the zoned grades and hybrids of sunflower in the conditions of agrolandscapes of a foothill and mountain belt of KBR are presented. The adaptability of sorts and hybrids of sunflower on the slope and girder fields in the conditions of sufficient natural humidification was studied. The effectiveness of an implementation of mineral fertilizers, extra non-root feeding of sunflower by complex macro-and-micro fertilizers and biological preparations was studied.

As a result of field production tests of many sorts and hybrids of sunflower of domestic and foreign selection the most adaptive are revealed – quickly  ripening and early ripe varieties and hybrids, high-tech for soil climatic conditions of a foothill and mountain KBR belt, – VNIIMK-100, Kazachiy, Rodnik,              SM-370, SM-452, Donskoy 22, Don Ra, by PR 62 And 91, HCX 63 with yield of grains up to 27-35 c/hectare.
Optimum thickness of standing of plants to harvesting thousand/hectare is defined, for the husk  grades of sunflower the Oreshek (Nutlet), etc. the maximal productivity and an yield of large fraction are provided at thickness of standing of 28-32 thousand plants on hectare.

Key words: agrolandscapes, foothill and mountain belt, sunflower, grades, hybrids, fertilizer, sheet top dressing, hybrids, harvest of seeds, profitability.
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